

Zeiten geben: Dührßen „Die Stadt Mölln im 17. und 18. Jahrhundert“ und Elisabeth Catenhusen „Der Spuk vom Hallit“. Pastor Schröder und Pastor Giesecke besprechen „Die Kirche in Wohltorf“ und „Die Bismarck-Gedächtniskirche im Sachsenwald“. Pastor Fischer-Hübner gibt einen kurzen Abriss über die Einführung der Reformation. Von der Hasenburg erzählt uns der unermüdliche Heimatforscher Th. Göke, vom Kirchspiel Raddewörde Konrad Haase. Die Bilder zweier Männer, deren Tätigkeit für das Herzogtum Lauenburg über die Grenzen des Kreises hinaus bekannt und anerkannt ist, schmücken den Kalender und lassen in den begleitenden Zeilen uns einen Blick tun in das arbeit- und erfolgreiche Leben Traugott Samms und Hans Ferd. Gerhards. Auch die schöne Literatur ist wieder gut vertreten durch Hermann Bockdorf, Johannes Wilda, Otto Garber, Heinrich Bandlow, Wilhelm Lobsien u. a. — Der billige Preis des stattlichen Bandes läßt keinen Vergleich zu mit dem wesentlich teureren

Heimatkalender für das Land Rakeburg, der eine bemerkenswerte Zweiteilung zeigt. Den ersten 112 Seiten auf gutem Papier folgt ein auf geringeres Papier gedruckter Anhang, der die üblichen Kalendergeschichten und Bilder bringt, auf die der einfache Leser nun einmal nicht gern verzichtet. Der Hauptteil bringt die ziemlich vollständigen Verzeichnisse der Einwohner von Schönberg, der Landbewohner des Landes Rakeburg und die Fernsprechan-schlüsse. Verzeichnisse, die eine spätere Zeit vielleicht auch unserem Kreise mal beschert. Bemerkenswert ist auch die zum Krüger-Bloen'schen Buche „Dreißig Dörfer“ gegebene Ergänzung von Archivrat Dr. Endler: „Die Hauswirte in 10 Rakeburger Dörfern von 1444—1648“. Bei dieser Gelegenheit sei auch auf die

Lauenburgischen Heimatblätter hingewiesen, die der rührige Verlag der Frenstakth'schen Druckerei in Rakeburg allmonatlich als Beilage der Lauenburgischen Zeitung (Rakeburger Anzeiger) herausbringt. Ihr reicher Inhalt ist auch im verfloßenen Jahre so wertvoll gewesen, daß jeder Heimatfreund sie gern aufheben wird, dabei aber immer in Verlegenheit kommt, in welches Fach seines Bücherschranks er sie tun soll. Könnten nicht die Tageszeitungen, die über den Tag hinaus interessierende Beilagen bringen, diesen ein Format geben, das dem Sammler erlaubt, sie einzubinden und in seinen Bücherschrank zu stellen?

Der Wagen 1931. Ein Lübeckisches Jahrbuch. Herausgegeben im Auftrage der Vereinigung für volkstümliche Kunst, ist reich beladen mit auserwählten Bildern, Kompositionen, Gedichten, Legenden, Anekdoten und Abhandlungen. Ob die Kunst, die geboten wird, gerade volkstümlich ist, ist billig zu bezweifeln. Ernst Barlach's Plastik ist es gewiß nicht und ebenso wenig das Bruchstück seines Dramas „Die Gute Zeit“ und das, was Rudolf Roessler darüber zu sagen weiß. Eher schon Alfred Mahlaus „Heimatkunst“, die in den „Ufergärten im Schneec“ ein Bild der Wakenitz bringt, „als lebendige augenblickliche Offenbarung des Unerforschlichen“. Prätig sind auch sein „Segler im Hasen“ und sein Garten im „Tauschnee“. Erinnerungen an Lübecker enthalten: Paul Hagen: „Johann Christian Jeremias Martini“, Heinrich Schneider: „Emanuel Geibels Jugendliebe“ und Richard Zimmermann: „Zur Erinnerung an Ida Boh-Ed“. Vorzügliche Photographien schmücken das vornehm ausgestattete Buch.

Leopold von Ranke: Wallenstein, Herzog von Mecklenburg. Herausgegeben von der 1930 gegründeten „Mecklenburgischen Gesellschaft“, für die Ernst Metelmann (Leipzig W. 32, Antonienstr. 18) verantwortlich zeichnet. Sie will eine Reihe von Büchern bringen, deren Einzelheiten sich um den Begriff „Mecklenburg“ gruppieren. Vierteljährlich soll ein Band erscheinen, nur für die Mitglieder der Gesellschaft, zum Preise von etwa 2,50 RM. für den Ganzleinenband. Vorgesehen ist die Herausgabe der Werke: Ricarda Huch „Lebensbilder mecklenburgischer Städte“, Johann Heinrich Voss „Jugenderinnerungen und letzte Tage“, Hans Franck „Mecklenburgische Geschichte“. Ranke behandelt die Belehnung Wallensteins mit dem Herzogtum Mecklenburg und sein Ringen mit den Königen von Schweden und Dänemark um die Vorherrschaft an der Ostsee. Beigefügt sind 5 Flugschriften aus den Jahren 1628—1630, betreffend die Absetzung der Herzöge, Verpfändung Mecklenburgs an Wallenstein, Lehnbrief für Wallenstein, ein Erlaß Wallensteins und ein Erlaß vom König Gustav Adolf von Schweden.